

Las personas defensoras de DDHH en Centroamérica en el punto de mira

La persecución de las personas defensoras de derechos humanos es cada vez más frecuente en nuestros países. Esta persecución se concreta mediante estrategias de criminalización, acoso y violencia, lo que implica enfrentar detenciones, acusaciones falsas, procesos legales largos, costosos e injustos y, en algunos casos, largas penas de cárcel.

La expresión más extrema de esta persecución es el asesinato. Según el último informe de Front Line Defenders (FLD) en Centroamérica, tan solo en 2017, fueron asesinadas 21 personas defensoras: 11 en Guatemala, 7 en Honduras y 3 en Nicaragua. Además la violencia aumentó en Honduras y Guatemala en el contexto de crisis políticas. También se reporta un aumento de ataques en contra de mujeres defensoras.



Personas defensoras de DDHH asesinadas en Centroamérica en 2017



Fuente: Front Line Defenders

Reubicación temporal y
Protección integral
para personas defensoras de
DDHH de Centroamérica



¿Qué es Shelter City Costa Rica?

Para dar respuesta al contexto de riesgo y amenazas que enfrentan las personas defensoras de derechos humanos en Centroamérica, el Programa Shelter City Costa Rica ofrece una opción de reubicación temporal desde un enfoque de protección integral. Se trata de un Programa dirigido a defensoras y defensores de Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua, que se encuentran en situación de riesgo por su labor de defensoría, y que están vinculadas a colectivos, comunidades, organizaciones y redes.

Shelter City CR cuenta con un convenio con el Gobierno de la República de Costa Rica, ha sido declarado un Programa de interés público nacional y dispone de un protocolo con la Dirección General de

Migración y Extranjería que otorga un permiso denominado “Mecanismo de Protección Temporal”. Este convenio brinda la posibilidad de recibir a un máximo de 16 personas defensoras y familiares al mismo tiempo.

En el marco del Programa las personas defensoras son reubicadas por un plazo aproximado de tres meses (en casos excepcionales 6 meses). Durante su estancia en Costa Rica un equipo multidisciplinario especialista en seguridad integral las acompaña en el fortalecimiento de capacidades para la protección psicosocial, física, digital y legal.

A su vez, durante su estadía, las personas defensoras acceden a posibilidades de intercambio y/o cursos con organizaciones nacionales; continúan trabajando a distancia en las labores de su organización; realizan

incidencia en Costa Rica sobre la situación en su país; participan en actividades culturales y artísticas; se ocupan de su salud; etc.

Adicionalmente, se trabaja en un plan de retorno que les permita retomar sus actividades en su país de origen en condiciones de mayor seguridad, mientras que el equipo multidisciplinario les da acompañamiento remoto por tres meses.

Este Programa se enmarca en la iniciativa global Shelter City que cuenta con 11 centros de reubicación temporal en diferentes países del mundo. Además, cuenta con el apoyo de la Embajada del Reino de los Países Bajos en Costa Rica, y otros actores locales, nacionales e internacionales.

Proceso de selección

